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印尼必须拒绝日本印尼必须拒绝日本，，核污水排放企图核污水排放企图““生米煮成熟饭生米煮成熟饭””

■ 香港：许丕新（印尼归侨）

■ 雅加达：伍耀辉

香港新时代侨情之我见
——参与中国侨联关于“一国两制框架下香港归侨现状研究——政策视角”课题组调研采访工作有感

善恶终有报善恶终有报 美光先美光先““挨刀挨刀””

印尼民众在雅加达日本驻印尼使馆前举行
抗议活动，反对日本的核废水处理计划。

12年前发生的日本福岛
核电站事故，是迄今人类历史
上最为严重的核泄露事件。如
何妥善管理和处置大量封存于
电站的核污水，此后一直是日
本当局面临的一项艰巨挑战。

十余年来，日本政府和东
京电力公司为减轻核污水存放
压力，相关环保处理尚未根本
完成，总是按捺不住向大海“一
排了之”的坏心思，并且不顾周

边国家强烈反对，多次故意将
高放射性的污染水泄漏入海。

更为严重的是，根据日本
政府的规划，今年夏天，用来排
污的海底隧道就要铺设完成，
如果国际社会没有及时施加压
力，未来几个月内，日本东电就
将正式向太平洋排出100多万
吨的核污水，企图以此“生米煮
成熟饭”，明目张胆拉全世界给
自己的核电站事故背锅。

从2021年开始，日本就不
断对外吹风，说要推动核污水
排海。但几年来，日本都没有
争取到周边邻国在这个问题上
的支持和信任。 而周边邻国
都对日本冷眼相看，是有充分
理由的。

首先，核污水处理不当就
急着排海，会对周边国家的渔
业，以及老百姓的身体健康带
来不可预测的影响。

日本福岛核污水中有大
量半衰期特别长的放射性元
素，比如碘-12，半衰期长达千

万年，靠常规手段根本没办法
稀释，只会在太平洋里不断沉
积，一旦入海，第一个倒霉的就
是海里的鱼。而如果人们继续
食用海鱼，放射性元素还能顺
着这批倒霉的鱼进入人体，带
来不可逆的恶劣后果。

其次，对核污水，日本明
明有更安全的处理方式，但是
为了节省成本一直不用，坚持
要排海。日本这样的态度，很
难让人怀疑在核废水排海的环
节里，日本能不能做到不偷工
减料、严格按照标准排放。

按照国际法，日本福岛的
核污水属于核废物，应该囤积
而不是排放。法国核电站为了
处理核废料专门修建了废料囤
积中心。

核废水经过处理，还可以制
作成水泥进行保存。这些都比
直接排海更安全。日本现在坚
持要把核废水排海，就是“图便
宜”，不愿意为保护全球海洋生
态花钱。这样一个“见利忘义”

的国家，排放过程中一旦出了什
么问题，肯定跑得比谁都快，最
后遭殃的还是周围的邻居。

印尼作为世界上最大的
群岛之国，我们的海域与日本
排放核污水的海域相隔并不遥
远。日本把核废料处理到太平
洋海水中的计划一旦付诸实
施，势必将影响印尼主要渔民
的生活。

事实上，早在2021年，印
尼传统渔业联盟和有关环保组
织就不断表达反对的诉求，在
雅加达的日本使馆前面经常有
我国民众举牌抗议，拒绝日本
在太平洋水域处理核废料的计
划。

“核废料处理导致印尼海
洋健康状况恶化。此外，它还会
降低公众健康，威胁我国渔民的
活动。”印尼传统渔业联盟
（KNTI）总主席Dani Setiawan不
久前在雅加达表示。

他说，日本政府必须向公
众公布待处理废物的细节和废

水处理计划
的信息，以
回应国际社
会的关注。

此 外 ，
日本必须继
续与国际原
子 能 机 构
（原子能机
构）和其他
有关各方进
行协商与合
作。国际原
子能机构必
须认真投资，并致力于实现这
一目标，以提高对人类和环境
的保护。

Dani Setiawan总主席说：
“我们将通过外交部长和司法
部长，敦促印尼政府采取保护
海洋和渔民的立场。”。

连日来，印尼《罗盘报》、《点
滴网》等主流媒体和许多环保人
士的社交媒体也纷纷发表评论，
对日本的核废水处理决定表示

强烈不满，并要求日本政府重新
考虑这一决定。

有消息披露，面对国际社
会的强烈反对声音，日本政府
最终不得不推翻其最初的数据
和决定，并表示将重新评估核
废水的处理方案。

这一举动表明了全球抗
议和反对的有效性，以及国际
社会团结一致对于重大环境问
题的重要性。

课题组回去了！他们辛
苦了，我们由衷感谢他们！

看样子听到了各种有关
港侨情的声音，归侨们的期望
值很高，漠不关心的人也有，
希望“维持现状”的也有，对大
陆“侨务政策”来回“折騰”耿
耿于怀的人也有，总之多元复
杂的香港，侨群中不同背景、
来源以及在港的不同的成长
和形成经历、权益和利益诉求
不同，形成一个十分复杂的侨
界群体！要形成一个统一的

“港归侨权益保护法”几乎不
现实，而什么时候能解决？需

要中央各涉侨部门要有一个科学
的“顶层设计”，符合“一国两制”和
香港客观实际的前提要求，这几乎
是一道“无解题”，起码是一道十分

“难解题”，需要侨界各不同群体
(从大陆和世界各国先后来港的

“归侨”）；原回归前旅港后居港的
海外来港的“华侨华人”；原香港居
民出国(主要英、澳等)后又返港的
侨；九七回归前大量出港移民(包
括台湾地区与新加坡），数年后又
返港的数十万拥有双重、三重国籍
港人中的“侨”，香港从来自印支和
大陆收容的“难侨”(从集中收容到
落地接纳如数十万越南和印支难
民大部分是华侨华人等)协商包容
在“认同上”取得“最大公约数”，才
能进一步化解这道被称为香港新
时代港侨的“新课题”！

没有上下及各界在港侨问题
上的基本共识，要有效解決港侨在
顶层设计中有所作为，谈何容易？

为此，我提出认知上的前提：
如何认识或界定香港的“侨”？
1、需要从严格定义和宽松定

义上来确认香港的“基本侨众”！
这首先包括近五十年来再延至百
年来从世界各国和大陆地区先后
抵港的“归侨”为香港“基本侨
众”！这部分人口约百万之众！

2、再从宽松定义上认定上
面列举的各种港侨来源和形成
的“侨”为香港“特殊的侨众”！

香港侨务工作的中心当前
先解决侨群中“基本侨众”的问
题为主！

香港解决侨情中“基本侨
众”的问题有三种模式可参考比
较：

一是“大陆模式”！
二是“港英模式”！
三是“澳门模式”！
四是“香港模式”！
一、二模式显然不适宜今

日香港，四模式比较复杂 a，需
要更多调研和实验，无论从资
源条件、人力、财力等尚不是最
佳时机，故不易全面展开！比
较现实和可取的是参照己成功
践行二十四年的“澳门模式”，
其內涵应包括:

1、确认“香港归侨”是香港
社会群体中合理合法的香港归
侨“身份”，以及认同他们所属
的侨社为香港合理合法的独立

“界別”地位，有利于他们凝心
聚智聚才更直接参政议政的工
作。

2、在特区政府的行政管治
范围內，在资源配置、财务支

持，和必要管治中对侨社的特
殊困难予适当津貼。

3、发挥他们的作为，“特殊
国际联系人”的特殊作用，在建
立中外港外友好合作、招商引
资、文化交流、科技创新等发挥
特殊作用。

以上是此次参与部分香港
侨情调查后，个人获得的部分
新的体验和思考！

相信“课题组”的专家学者
一定会站在更高的平台，更大
的格局，更长远的利益进一步
科学梳理这次难得宝贵的十天

“调研之旅”，客观如实向中央
报告真实的香港侨情实况。也
期盼中央有关部门进一步关注
我们香港侨情 26 年回归路上
走过的路，給我们以更积极的
支持和扶持！香港侨界将以更
昂阳的姿态，在中央“大侨务”
的伟大事业中，在落实“一国两
制”，《基本法》，在统一祖国民
族复兴的伟业，在宏场中华文
化，实现祖国的现代化奉献我
们的一份力量！

2023/06/01写于香港
（作者是香港华侨华人研究

中心暨香港归侨史丛书编委会
召集人）

丝路起城峰会开，
五国元首应约来。
良宵痛饮长安酒，
斯坦暖承华夏怀。
历史繁花今又盛，
百年屈辱不成声。
核心强亚政军贸，
捍卫主权共太平。
中国：童行早题诗

春风得意马蹄疾，
观尽洛阳牡丹花。
斯坦西安五国聚，
卅年首届建交跨。
秧歌腰豉热迎客，
签署联通六首跨。
擘画未来签证免，
亚中帶路更升华。
棉兰：凌云雁唱和

西安绚丽耀古都，
中亚群贤铸荣殊。
上海缔结普新页，
十年带路绣珍珠。
春风化雨雪冰融，
撒满甘露千秋功。
携手超前跨大步，
飞奔巨龙贯西东。
棉兰：陈德贤唱和

中国中亚峰会谈，
近平主席聚西安。
邻邦五国宣言立，
带路疏通经贸全。
开放能源管道建，
共蠃合作人民联。
往来频密繁荣盛，
世界无疑受益先。
棉兰：孙国静唱和

古府西安大会开，
邻邦五国喜盈怀。
多边谋合双贏益，
共苦分甘万事排。
经贸临疆开扩道，
一通带路启新差。
同声协作繁荣景，
迈步前行越箭牌。
棉兰：田心唱和

丝绸古道复新开，
元首五方到访来。
巩固西疆连带路，
平衡中亚定心怀。
钟楼千古依然在，
鼓塔而今仍旧嵬。
突破豺狼围拢计，
中华以德共相酬。
棉兰：廖世敬唱和

西安峰会亚中聚，
敬献唐朝欢迎仪。
憧憬红尘妃子笑，
时光隧道古遗迹。
中华礼重表馨意，
水到渠成新格局。
六首宣言今落实，
和平发展祝胜利。
棉兰：黄升榕唱和

中亚峰会西安开，
应邀五国元首来。
共议通商宜发展，
互赢共建享丰财。
古时丝路达欧亚，
现代经商带路通。
互助和谐拒掠夺，
中国崛起立奇功。
万隆：文苗唱和

古老丝国人气兴，
五元首峰会圆欣。
西安贵客畅怀饮，
华夏深知邻谊情。
明月古今一样艳，
江河行地一般新。
中国中亚一根线，
国势富强万代宁。
占碑：郭春明唱和

六国元首聚西安，

擘画蓝图带路宽。
雁塔张灯迎盛会，
钟楼入室谱新篇。
扶持接壤同甘苦，
阅历交流往事难。
再铸辉煌从此日，
前程似锦向明天。
雅加达：苏歌唱和

丝路共鸣峰会中，
千年深厚友谊红。
秦风唐韵铿锵舞，
大势所趋誓始终。
棉兰：许菁栽唱和

峰会西安首届开，
龙头中亚国家来。
拓宽带路强经济，
合作双赢国不衰。
棉兰：寒松子唱和

又挥大棒喊制裁，
世人嗤笑不理睬。
巨龙腾飞谁敢挡，
霸道西方终须埋。
巴厘：容仙翁唱和

昔日苏联兄弟邦，
今朝合作守边防。
一带连结通欧州，
百年商贸兴永安。
雅加达：王悦山唱和

中亚峰会开新局，
突破重围丝路狙。
美帝拉帮结派堵，
徒劳欺世咎呜呼。
巴厘：意如香唱和

中亚五国聚西安，
首届峰会经贸谈。
等待银龙穿洞日，
丝绸之路续延长。
万隆：陈星唱和

静水流深卅一载，
万千期盼峰会开。
六国共建古丝路，
荣昌中亚双赢栽。
万隆：侯斐珍唱和

中亚峰会在西安，
六国比肩伟业攀。
互利共赢齐迈步，
前程远景撰新篇。
临风傲世花开盛，
騁目神州奏凯声。
中亚联盟瞻广远，
环球拓展共太平。
巴厘：夏之云唱和

古镇西安锦绣堆，
会论五吉赴同随。
礼仪高挡迎宾客，
温暖气氛至似归。
签署宣言命运共，
不孤大道链难摧。
同栽密籽石榴树，
中亚旗扬灿烂辉。
棉兰：雁儿唱和

一带丝绸峰会联，
五方元首赴京筵。
蓝图擘画互诚信，
合作商机尽挥鞭。
西域开通连万里，
中乌轨道路三千。
并肩共建繁荣梦，
内陆神州大垦田。
棉兰：文平唱和

秦皇汉武至贞观，
盛世大唐丝路宽。
万国来朝东土聚，
邻邦元首赴西安。
同商贸易新协议，
合作蓝图大展欢。
地利天时皆俱备，
百年一遇共赢餐。
北干：李庭蓁唱和

中国—中亚峰会中国—中亚峰会
（唱和诗）

今年4月下旬，中国宣布对
美国存储芯片巨头美光科技有
限公司（Micron Technology, Inc.）
展开全面安全调查。引发全球
半导体行业一片哗然，美光的股
价应声大跌。

美光公司是高级半导体解
决方案的全球领先供应商之一，
作为全球第五名的存储芯片巨
头，是全球第二大存储芯片巨
头。美光制造图像传感器、半导
体组件及存储器模块，还开发
3D XPoint新型非易失性存储技
术，具有更高的密度和更快的读
写速度。

5月21日，中国网络安全审
查办公室依法对美光公司在华
销售产品进行网络安全审查后
发现，该公司产品存在较严重网
络安全问题隐患，对关键信息基
础设施供应链造成安全风险，影
响中国国家安全，依法作出不予
通过网络安全审查的结论。按
照《网络安全法》规定，中国关键
信息基础设施的运营者应停止
采购美光公司的产品。

此举引发美方强烈反应，美
国商务部长雷蒙多（Gina Rai-
mondo）5月 28日称，美国“不会
容忍”中国封杀美光科技，并正
与盟国密切合作，以应对这种

“经济胁迫”。值得推敲的是，之
前外媒报道，若美光因调查被禁
止在中国销售，白宫要求韩国敦
促三星电子和SK海力士不增加
对中国的芯片销售。不知道这

是不是“经济胁迫”？
其实，美光产品的确存在网

络安全问题隐患；美国既然不许
别国企业产品影响其国家安全，
那中国也有权利对影响国家安
全的美国产品进行审查，此举正
当、正确。制裁美光科技也对中
国芯片公司长江存储有好处。
可以接盘美光科技空出来的市
场。

之前，美国务院发言人米勒
被问及美光事件时，指责中国未
履行透明监管框架的承诺。但
被美联社记者马修·李追问对华
为有何评论？米勒失措地拿“国
家安全担忧”说事。马修·李反
问：“如果美国禁止或试图禁止
一家中国公司在美国或海外开
展业务，为什么不允许中国做同
样的事情？”“中国也可以有安全
担忧吧？”米勒只能反复指责中
国监管手段“不透明”。白宫拙
劣的“双标”，连美国记者都看不
下去了。

香港《南华早报》29日刊登
《在残酷的美中科技战中，善恶
终有报》的评论，中国采取行动，
对芯片制造商美光公司产品实
施禁令。尽管这标志着中国采
取了一项重大反击行动，但与美
国实施的一长串出口管制和技
术制裁相比，此举显得非常慎
重。

记录显示这 5 年来，美光
170次游说美国政府有关与中国
竞争的事，共花954万美元。一
些被列入华盛顿黑名单的中国
芯片制造商，是美光的直接竞争

者或是潜在竞争者。2017年，美
光向美国法院控告中国福建晋
华公司和台湾联电，称联电窃取
其存储芯片的知识产权及关键
技术，交给福建晋华，使台湾联
电和福建晋华都遭到重大打击。

2022年初，随着白宫对华推
进“脱钩”战略，美光公司率先在
中国宣布中断合作、启动裁员、
关停上海DRAM设计中心，把40
多位核心技术员工转移到印度
和美国。可以这样评价，美光一
边在中国市场赚钱，一边依靠美
国霸权，对中国企业进行挤压！
以为如此可扩大在中国市场的
主导地位，并阻止中国企业发展
自主芯片制造能力。

社论总结，通过将美光单拎
出来，北京正传达明确信息，那
些协助和挑唆美国政府的公司
应该三思而后行；他们将面对失
去中国市场的代价。像美光公
司这样“两面三刀”是搬起石头
砸自己的脚。“芯片战争”已经迫
使许多西方科技公司谨慎行事，
从短期看，中国科技行业可能会
受到影响。但从长期看，这将激
励它们实现自立自强！

中国国内芯片供应商力争
朝夕，在加紧行动；中国顶尖的
存储芯片制造商也已取得长足
进步，正在调试国产创新设备，
有足够信心依靠国内供应商更
换关键零部件。

专家综合分析美光今后可
能的下场。首先，是失去在全
球最大半导体市场的商业机
会。其次，因存在网络安全问

题隐患及游说制裁中国的行
为，其声誉产生负面影响。第
三，在美光产品受限情况下，中
国半导体产业注重自主创新和
研发能力，提升竞争力。

此外，美光供应受限可能
导致半导体产业链的调整，中
国企业将寻找其他供应商或加
强与其他国际厂商的合作。最
后，美光被审查提醒整个半导
体行业加强对产品网络安全性
的重视。以确保产品的安全性
和可信度，提升整体行业的网
络安全能力。

北京按 WTO 规则建议国
内厂商不用美光产品的决定，
让华盛顿急了，不知“美光”之
后又有哪家芯片企业会“挨
刀”？美商务部宣称“不会容
忍”中方的禁售令，将与盟国合
作以应对“经济胁迫”，还拉拢
印太地区的其他国家和中方

“脱钩”。印太经济框架(IPEF)
于 27 日在美国举行贸易部长
会议，期间，美国等 14 国在芯
片、关键矿物等供应链领域达
成共识，签订了一份协议，表态
将来会减少对中方产品的依
赖。

但是，现在主动权在中国
手中，美光公司的短板及“暗箱
操作”已大白于世，被中方抓来

“开刀”是自作自受，任何侵犯
中方利益及国家安全的公司，
必须遭受惩罚。

美国特斯拉首席执行官马
斯克(Elon Musk)于 31日造访北
京和上海，受到三位部长分别
接见。不少美企高官也准备访
中，证明白宫对中国的“脱钩断
链”不得人心！

■ 廖省：林越


